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Дополнительные льготы ветеранам
Совет Министров СССР и 

ВЦСПС приняли постановление 
«О дополнительных мерах по 
улучшению условий жизни ве
теранов войны и труда». В 
этом документе отмечается, что 
за последние годы повысился 
уровень материального обеспе
чения пенсионеров, инвалидов 
и участников войны, семей по
гибших военнослужащих. Вме
сте с тем центральные и ме
стные органы, руководители 
предприятий и организаций 
слабо используют широкие воз
можности по улучшению усло
вий жизни ветеранов войны и 
труда, то есть проявляют без
душие и невнимание к их нуж
дам. неполностью реализуют 
принятые постановления ЦК 
КПСС. Совета Министров 
СССР и ВЦСПС по этим вопро
сам.

Совет Министров СССР и 
ВЦСПС предложили Советам 
Министров союзных республик, 
министерствам и ведомствам 
СССР, Советам и комитетам 
профсоюзов обеспечить безус
ловное выполнение этих поста
новлений. Советам Министров 
союзных республик поручено 
определить реальную потреб
ность одиноких ветеранов вой
ны и труда в специальных жи

лых домах с комплексом служб 
социально-бытового назначения 
и помещениями для трудовой 
деятельности пенсионеров и 
обеспечить более полное удов
летворение этой потребности.

До конца текущей пятилетки 
необходимо обеспечить отдель
ной квартирой или индивиду
альным домом всех нуждаю
щихся инвалидов войны, семьи 
погибших военнослужащих и 
приравненных к ним в установ
ленном порядке лиц, взятых на 
учет до 1 января 1988 года, а 
также определить конкретные, 
сжатые сроки улучшения жи
лищных условий остальных 
нуждающихся в этом участни
ков войны и воинов-интернаци- 
оналистов. Министерству связи 
СССР поручено ускорить те
лефонизацию квартир ветеранов 
войны, имея в виду обеспечить 
телефонами нуждающихся ин
валидов войны (по их заявкам) 
до конца пятилетки и осталь
ных участников войны — не по
зднее 1993 года.

Исполкомам местных Сове
тов народных депутатов разре
шено капитально ремонтировать 
индивидуальные жилые дома, 
принадлежащие инвалидам вой
ны, семьям погибших военно

служащих и приравненных к 
ним в установленном порядке 
лицам за счет средств местно
го бюджета, в пределах до од
ной тысячи рублей по каждому 
дому.

Для пенсионеров и инвалидов 
предложено организовать про
грессивные формы обслужива
ния — специализированные ма
газины, отделы, секции по про
даже одеждЫ и обуви, а также 
столы заказов продовольствен
ных товаров, расширить прак
тику обслуживания одиноких 
нетрудоспособных и престаре
лых граждан на дому. Намече
но также повысить качество и 
культуру медицинской помощи, 
оказываемой инвалидам и пре
старелым, расширить сеть спе
циализированных больниц для 
их лечения.

Постановлением предусмот
рено распространить с 1 июля 
1988 года на лиц, награжден
ных орденами и медалями 
СССР за самоотверженный труд 
и безупречную воинскую служ
бу в тылу в годы Великой Оте
чественной войны, ряд льгот и 
преимуществ, установленных 
участникам войны из числа во
еннослужащих.

(ТАСС).

Большую шефскую помощь 
земледельцам Бабынинского 
района оказывает коллектив 
производственного объединения 
«Калужский турбинный завод». 
Труженики предприятия на до
говорных началах участвуют в 
строительстве на селе, механи
зации трудоемких процессов 
производства.

Двенадцать двухквартирных 
домов в деревне Вязовка совхо
за «Большевик» построены спе
циалистами строительно-мон
тажного управления ПО «КТЗ» 
на условиях хозспособа в по
рядке шефской помощи. В до
мах все удобства.

Фото ТАСС.

•  Общественный отчет участника

ПОДЕЛИТЕСЬ ОПЫТОМ, КОЛЛЕГИ!
14 АША бригада водителей 
■ * автолесовозов — сезонного 

действия. Сейчас мы трудимся 
на разных участках производст
ва: одни в Камчугском лесо
пункте, другие — в управлении 
леспромхоза, третьи — на пило
раме. Мы объединились три 
года назад. Ежегодно добиваем
ся неплохих показателей на вы
возке древесины. Но все же в 
организации труда, на мой 
взгляд, не продумано все так, 
чтобы коллектив наш смог до
стичь нанвысших результатов в 
работе. Почему я говорю об 
этом сейчас? Да потому, что не
которые моменты необходимо 
«утрясти» до начала зимнего 
сезона.

Во-первых, я считаю, лесо
пункту следует больше заготов
лять древесины вахтовым мето
дом. Во-вторых, предоставить 
администрации лесопункта пра
во самой решать: что, где и ко
гда возить. Ну и решить по-дру
гому вопрос с ремонтной служ
бой дли автолесовоэов.

Вместе с нами в составе бри
гады операторы на погрузке 
древесины. Для ремонта погруз
чиков в бригаде есть слесарь, а 
для лесовозов — нет. Нам при
ходится ремонтировать самим. 
Смена у нас и без того удли
ненней и порой нужен бы насто
ящий отдых, но вместо втого до

лгие часы приходится вместе с 
напарником ремонтировать ма
шину. В любое время суток 
Идешь в мастерские, чтобы ле
совоз поскорее вышел на трас
су. Мы-то в любое время, а вот 
сварщик, электрик, токарь, куз
нец бывают в мастерских только 
днем. .Шочью — никакой де
журной бригады илн эвена, ко
торое так необходимо. И теперь 
уж редкий из нас, водителей, 
не стал заправским сварщиком, 
электриком и т. д.

В первом квартале бригада 
доставила из делянок 41 тысячу 
кубометров древесины, а плани
ровалось — 35,2 тысячи. Все 
водители, участвуя в соревнова
нии в честь предстоящей XIX 
Всесоюзной партконференции, 
трудились добросовестно, с бо
льшим подъемом н план пере
выполнили. Но настроение было 
испорчено тем, что в целом-то 
лесопункт план квартала по вы
возке древесины не сделал (на
до было вывезти 48 тысяч кубо
метров).

Почему? Основная причина в 
том, что администрация лес
промхоза прикаэала в декабре 
везти запас нашей древесины в 
количестве 11 тыояч кубомет
ров на Пятовку для закрытия 
общего леспромхозовского пла
ва. В результате чурнловцы ока
зались в числе отстающих. Та-

соревнования
кая ситуация может сложиться 
и нынче. Лесопункту, видимо, 
надо стараться больше древеси
ны заготовлять на вахте.

Но были издержки в органи
зации труда и у нашего руко
водства. В феврале, например, 
д|о выполнения плана лесопункту 
не хватило всего 1800 кубомет
ров древесины. А две тысячи ку
бометров ее, уже заготовленной, 
находились почти рядом с ниж
ним складом. Пробить бы по
раньше к ним дорогу — и план 
был сделан. Предлагали этот ва
риант начальнику лесопункта 
В. Г. Малышеву, а он рассудил 
по-другому: раз у себя возить 
нечего, поезжайте в Камчугу. 
Вот и работала часть наших эки
пажей, у кого машины поновее, 
в соседних лесопунктах.

Такая постановка дела отрица. 
тельно сказывается на рабочем 
настроении. Хотелось бы в буду
щем трудиться более слаженно 
и четко. Водители у нас все 
опытные, дело свое знают хоро
шо и работать умеют.

На страницах газеты неплохо 
бы прочесть выступление води
телей других лесопунктов, а 
также Сухонского леспромхоза, 
узнать, как организован труд в 
бригадах на вывозке леса. Об
мен опытом может принести оп
ределенную пользу.

В. КУКАНОВ,
водитель автодесовоаа 

Чуриловского лесопункта,

НАВСТРЕЧУ
ВСЕСОЮЗНОЙ
ПАРТИЙНОЙ

Тезисы ЦК КПСС —на всенародном совете
В райкоме КПСС собрались ветераны войны и труда, ве

тераны партии, чтобы обсудить Тезисы ЦК КПСС к XIX Все* 
союзной партийной конференции. У всех сложилось опреде
ленное суждение по поводу этого документа, вынесенного на 
всенародный совет.

Ряд замечаний высказал 
В. Д. Попов. Он не совсем со
гласен с пунктом девятым, где 
говорится о роли общественных 
организаций. Смущают различ
ные общества. Их столько на
создавали, а видимых резуль
татов от них нет. Общество ну
жно создавать тогда, когда оно 
продиктовано жизненными ин
тересами.

Нужно, чтобы как можно 
больше людей участвовало в 
общественной работе — это 
ускорит процесс демократиза
ции общества. Пока' она оста
ется «привилегией» актива.

— Подготовка руководящих

Советов как полномочных пред
ставителей народной власти, 
участники встречи привели 
примеры формального подхода 
к выборам депутатов. «Выборы 
превращаются в «голосование», 
— подметил В. Д. Попов. — 
Нередко выбираем «кота в 
мешке» — человека, которого 
совсем не знаем. Депутата в 
своем округе не видим от вы
боров до выборов». А. Я. Мак
лакова продолжила: «На пер
вую встречу наш депутат Поз- 
деев из орса леспромхоза не 
явился. Вторую встречу орга
низовали во дворе нашего до
ма. Дали наказ — посодейст

ТОРМОЗ ПЕРЕСТРОЙКИ
кадров ведется плохо, — счи
тает Борис Дмитриевич. — 
Знаем немало примеров, когда 
надо бы снимать руководителя, 
а его держат — нет замены. 
Надо подготовку кадров пар
тийным организациям взять 
под свой контроль, использо 
вать с этой целью дублеров. 
Правильно говорится в Тези
сах, что окончательное реше
ние кадровых вопросов должно 
определяться результатами вы
боров. При выборах секретарей 
райкомов, секретарей первич
ных партийных организаций 
предлагать не одного кандида
та, а несколько.

A. М. Третьякова, коммунис
та почти с 60-летним стажем, 
беспокоит качественный состав 
партии. Нужно освобождаться 
от тех людей, считает он, ко
торые скомпрометировали себя 
на партийной работе. Нужно 
восстанавливать авторитет пар
тии.

Н. А. Романовский усомнил
ся в необходимости промыш
ленного и сельхозотделов рай
кома партии. Есть агропром, 
есть люди, ведающие вопроса
ми торговли н промышлен
ности, в райисполкоме.

Когда речь зашла о роли

Тотьмичи
B. Н. Абанин, член КПСС, 

водитель ПМК-15:
Сократить в райкоме отрас

левые отделы.
В. А. Попов, член КПСС, 

водитель ПМК-15:
Партийные собрания прово

дить раз в квартал.
Нецелесообразно одного чле

на парторганизации избирать 
в несколько комиссий при об
щественных организациях, 
чрезмерно загружать поручени
ями.

М. В. Шамахова, член КПСС, 
учитель Советской средней 
школы:

Не допускать привилегий 
партийным работникам, упразд
нить обкомовские больницы.

Л. К. Копосов, беспартий
ный, начальник караула по
жарной части:

Опасаюсь, как бы вместо 
сокращения управленческого ап-

вовать в ремонте крыши зда
ния: красят, лакирую т фасад,
а крыша протекает. Больше 
депутата мы не видели. Прав
да, встречали его фамилию в 
газете в списке лиц, побывав
ших в вытрезвителе». Ветера
ны предлагают выдвигать не 
менее двух кандидатов по мес
ту жительства.

—Тезисы демократичны, они 
имеют большое политическое 
значение, — сказал А. И. 
Линьков. Он остановился на 
проблеме экономического и со
циального развития страны, 
перехода на новые методы хо
зяйствования.

Участники встречи говорили 
о том, что бесхозяйственность, 
неумение и нежелание разо
браться в ситуации на месте 
стали серьезным тормозом в 
борьбе с застойными явления
ми.

Многие предложения, заме
чания, высказанные ветеранами, 
райком КПСС будет использо
вать в повседневной работе. 
Второй секретарь Н. К. Рыч
ков пожелал-ветеранам крепко
го здоровья, активной пропаган
ды и претворения в жизнь 
идей перестройки.

И. ДМИТРИЕВА.,

предлагают:
парата не произошла лишь за
мена вывесок на конторах да 
изменение названий должнос
тей. как уже бывало...

И. А. Попов, член КПСС, 
учитель вспомогательной шко
лы:

Должны понести наказание 
те, кто допускал и осуществлял 
репрессии в годы культа лич
ности Сталина.

Ю. И. Федотовский, член 
КПСС, директор хлебокомбина
та:

Я против кооперативов, ску
пающих сырье по государствен
ной цене, а реализующих про
дукцию в два раза дороже.

Б. А. Кулакова, беспартий
ная. бухгалтер Агропромбанка:

Большая несправедливость в 
оплате труда: одним — солид
ные оклады плюс всяческие 
доплаты, другим — 100 руб
лей в месяц и все.
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Экономический всеобучВ связи с переходом на иоьые условия хозяйствования 
резко возрастает роль экономического обучения всех работни
ков и в особенности — руководителей структурных подразде
лений. Ведь чтобы реализовать широкие права, предоставля
емые Законом СССР о государственном предприятии (объеди* 
нении), в условиях полного хозрасчета и самофинансирова
ния необходимо, чтобы каждый работник был экономически 
грамотным. На XIX Всесоюзной партконференции, думаю, бу
дет затронут и этот вопрос.

Переход на новые тарифные 
ставки и оклады заставил ис
кать резервы роста производи 
тельности труда, наиболее 
полного использования возмож
ностей для получения прибы
ли, увеличения объемов про
изводства продукции с целью 
роста фонда заработной платы.

Ранее все расчеты произво-

оказалось непривычным, ведь 
работали, ни о чем особо не 
задумываясь. Пришлось всем 
учиться считать, учиться мыс
лить экономически. А это, в 
свою очередь, потребовало пе
рестройки организации всей 
экономической учебы.

В цехах, участках, бригадах, 
где организованы комплексные

Учеба—это очень нужно
так считают в коллективе ЭТУ С
дил экономист ЭТУС. Он же 
доводил задания до цехов свя
зи. А сами начальники цехов 
не считали ни объемов продук
ции, ни затрат, даже коэффи
циент качества рассчитывал 
экономист. Вот и начислялось 
всем одинаково, а отсюда не 
было стимула, стремления у 
людей работать лучше.

Изыскание дополнительных 
объемов с целью перехода на 
новые ставки и оклады потре
бовало От руководителей всех 
без исключения цехов и участ
ков ежеквартального тщатель
ного подсчета объемов, учета 
всех видов работ, т. е. руково
дители должны были уметь 
считать. Дело это для многих

школы и изучаются общие те
мы. можно конкретно говорить 
о делах ’своего коллектива, увя
зывая теорию с живыми при
мерами, разбирать экономичес
кие ситуации. Экономическую 
учебу мы объединили с произ
водственной, т. к. многое здесь 
взаимосвязано. Руководителями 
школ приказом по ЭТУС наз
начены инженерно - техничес
кие работники, начальники це
хов и участков. Для них также 
создали школу с более услож
ненной программой.

Такая система организации 
учебы позволяет более уверен
но работать в новых услови
ях, когда производственные за
дания доводятся все более на

пряженные. ' Например, рост .и *
производительности труда ► по г» 
сравнению с 1985 годом дол- 
жен быть обеспечен нынче н а ” 
25 процентов за счет увеличе
ния объемов и сокращения 
штатов. Где именно увеличить^ 
объемы, установить дополни- ! 
тельное оборудование, где мо- : 
жно сократить' людей — все 
эти вопросы решаем на замяти
ях. Изыскиваем резервы для 
повышения эффективности про 
изводства.

Не все, конечно, так гладко 
начиналось с организацией уче
бы, как бы хотелось. В каж
дой школе должен быть про-, 
пагандист. Но где было их 
взять? Ведь не каждый может 
хорошо ‘ вести занятия. '< 
укомплектовали школы. А вско
ре в одной занятия прекрати
лись — уволился руководи
тель. В другой сам пропаган
дист оказался недисциплиниро- 

• ванным. Пришлось две школы 
объединить. Но все это позади. 
Люди понимают необходимость 
учебы.

Хочется, чтобы занятия про
ходили живо, интересно, с мак
симумом пользы для слушате
лей. К сожалению, не всегда 
это удается и не по своей вине 
зачастую. Так, проводилось 
недавно занятие по теме 
«Экономия материальных ре
сурсов ». Му, думаю, подберу 
диафильмы, слайды или диапо
зитивы. Нашел, но все -*-• по 
итогам 11 й пятилетки да и то 
лишь частично. Что и обидно: 
живем на пороге второго тыся- 
челетня, а занятия все еще на 
уровне ликбеза. И ни библиоте
ки, ни кабинет политпросвеще
ния райкома КПСС ничем осо
бо помочь не в силах...В. т ы к и н , 

пропагандист ЭТУС.

МОСКВА. Досрочно, к нача
лу. работы XIX Всесоюзной 
партийной конференции завер
шить разработку технологии 
изготовления компрессионных 
поршневых колец из стальной 
проволоки обязались научные 
сотрудники и рабочие отдела 
поршневых колец НИИтракто- 
росельхозмаша.

Новая разработка НИИтрак- 
-тороселъхозмапкг позволит 60- 
лее чем в пять раз сократить 
металлоемкость изделий, умень
шит количество операций на об
работку колец, значительно уве
личит срок работы этих ответ
ственных деталей двигателя 
внутреннего сгорания, удеше
вит их стоимость.

НА СНИМКЕ: в КБ отдела 
поршневых колец НИИтракто- 
росельхозмаша. Здесь идет раз
работка технологии для изго

товления поршневых колец из 
стальной проволоки. Слева на
право: инженеры А. Плетнев, 
С. Кавтаридзе и научный со

трудник
манов.

Фото ТАСС.
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Домпо заказу
Правление колхоза «Стро 

цтель коммунизма» заботит 
ся об улучшении жилищ
ных условий тружеников 
своего хозяйства. В реали
зации программы «Жилье» 
колхоз уделяет важное ме
сто и индивидуальному стро- 
1<тельству.

В 1987 году в хозяйстве 
создан кооператив индивиду
альных застройщиков. В не
го вошло 20 человек. Изб
ран председатель кооперати
ва — шофер А. А. Быстров. 
Решена очередность строи
тельства. Членами коопера
тива выбраны индивидуаль
ные проекты домов.

Осенью прошлого года за
ложен фундамент под пер 
вый кооперативный дом. В 
текущем году колхоз совме
стно с кооператорами пла 
ннрует построить пять до
мов и заложить ряд фунда

ментов под постройку 1989 
года.

“  В. зимнее время силами 
.лоойераторов . заготавливал 
сц- суроительный материал. 
Ведется возведение одного 
из ■ ломов. ^Застройщик 
В. * от. Поздняков сам кои 
тролирует качество работ, 
выполняемых строительной 
бригадой. • дает советы, под 
сказывает, каким бы он хо
тел видеть свой дом. Лиш
него стройматериала заст
ройщик не берет, так как 
знает, что за него придется 
хотя и* частично, но пла
тить. Дело в том.-что кол 
хоз строит дома, а датеи 
продает их членам коопера
тива за 50 процентов фак
тической стоимости со сро
ком погашения данной сум
мы за 50 лет.

Подобные льготные усло
вия расчетов позволяют за
стройщику рационально ис
пользовать свои денежные 
сбережения и кроме дома 
приобрести мебель, скот, 
личный автотранспорт. Для 
колхоза такое стронтельст 
ство также выгодно, ибо 
лучше решается проблема 
обеспечения жильем.
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He играй с огнем!

с*
DO

и снова шалость...
В летний период увеличива

ется опасность возникновения 
пожаров от детской шалости, 
создается угроза распростране
ния огня, когда около дома, во 
дворе; мусор, валяются солома 
или другие легковоспламеняю
щиеся материалы. Дети очень 
часто устраивают игры с огнем 
именно потому, что не находят 
какого-либо другого интересного 
занятия. И если у ребенка не 
будет разнообразных игрушек, 
пусть даже самоделок, хоро
ших книг с занимательными 
картинками, если _• взрослые, 
уходя из дома, не подскажут 
ему тему для игры, то сама 
обстановка натолкнет ребенка 
на поиск новых, еще неизвест 
пых развлечений.

В Г987 году произошло 9 по
жаров от детской шалости с 
огнем. Ущерб составил 3328 
рублей. Так. 8 ноября в д. Не- 
любино в поле загорелась скир
да соломы по вине Сергея Хлу- 
пина. Огнем уничтожено 5 тонн 
соломы. Родителям предъявлен 
иск 70 рублей.

да

За прошедшие месяцы 1988 
года произошло шесть ложа 
ров из-за детской шалости 
Ущерб составил 9493 рубля. В 
Крутой Осыпи сгорел четырех 
квартирный жилой дом. Четы 
рехлетний Женя Савков в от 
сутствии родителей разжег кос 
тер в квартире. 25 мая заторе 
лась солома у базы МСО — 
это 12-летний В. Тугаринов иг 
рал спичками.

Родителям необходимо по
мнить. что они несут установ
ленную законом ответствен
ность, в том числе и матери
альную, за уничтожение тосу 
дарственной, общественной в 
личной собственности в резуль 
тате пожаров, происшедших »  
вине их детей.

Интересные. • содержатель 
ные игры и занятия помогут ре 
бейку побороть скуку и отвле
кут его внимание -от вредных 
и опасных игр с огнем.

Е. РЫЧКОВА, 
инспектор Госпожнадзора.

•  Гласность с перестройкой неразлучны

П О -
П  ЕРЕСТРОИКА, ускорение социально-экономического 

развития страны связывается с демократизацией со
ветского общества. Перемены происходят, и значительные. 
Но кое-где, в недрах нашего строя, встречаются явления, 
противоречащие принципам социализма, коммунистической 
морали и нравственности.

Замалчивание негативных явлений, засекречивание, зату
шевывание недостойных поступков коммунистов еще встре
чаются. Это как отголосок застойного времени, нежелание 
выносить сор из избы. Как это случилось на Тотемском 
льнозаводе.

R  РЕДАКЦИЮ пришло пи- 
сьмо. Собственно, даже 

не письмо, а приказ, подписан
ный директором, о фактах за
нижения выдачи норм продук
тов питания для детей детсада 
со стороны заведующей Г. В. 
Хелемеидик. Она отпускала 
меньше, чем п о л о ж е н о, 
масла, мяса, сахарного песку. 
В ходе проверки выявлены из 
лишки продуктов, меню состав 
лилось не ежедневно, подпиши - 
вилось поваром сразу за не
сколько дней. Заведующая ут
ратила доверие среди работни
ков детсада, злоупотребляла 
служебным положением. При
каз также гласил, что за умыш
ленный недовес продуктов пита
ния объявить Г. В. Хелемеидик 
строгий выговор и перевести ее 
рабочей основного производства.

Приказ, видимо, снят с мес
та всеобщего обозрения: угол
ки проколоты кнопками. На об

ратной стороне приписка: «Ра
бочие Тоте.мского льнозавода 
вносят рассмотреть дело члена 
КПСС, председателя профсоюз
ного комитета Хелемеидик 
Г. В.*. Просьба выглядела 
весьма странно. Ведь детский 
сад находится в ведении заво
да. поэтому это единственный 
коллектив, который может при
нять соответствующее решение. 
Однако административная ма
шина сработала быстрей, неже
ли коллектив, — приказ был 
вывешен.

Разговорам, суждениям, воз
мущениям в коллективе не бы
ло границ. Но — и только. 
Правда, на одном из профсо
юзных собраний повоэмущалнсь 
так, между собой, но вопрос, 
как таковой, о моральном об
лике не ставился. Лишь из 
членов профсоюза Староверова 
выступила: долго ли мы еще 
будем закрывать глаза на то,

что Хелемеидик, совершив не
чистоплотный поступок, до 
сих пор возглавляет профсоюз
ную организацию?! И тут, на
конец, решили переизбрать.

Но возмущение до сих пор 
не улеглось. «Хелемеидик не 
место в партии!», «Исключать 
таких надо!», «Коммунистам 
значит можно все!».

В последней реплике явно 
звучит неверие и торжество 
справедливости. Бывает еще и 
так: партийный лидер убежда
ет, агитирует людей за перест
ройку, за сознательное- отно
шение к делу, а ему в ответ: 
«Что вы нас убеждаете, мы все 
понимаем, а вот начните с се
бя: почитаешь газеты, послу
шаешь радио, там такие факты 
вскрываются. Что ни комму
нист, то...». И дальше следуют 
определения пороков людей, 
действительно скомпрометиро
вавших себя.
ОТКУДА этот пессимизм? 

Да оттуда, из нашей по
вседневной жизни, Только не
льзя сваливать все на застой
ное время, когда все веб виде
ли, втихомолку возмущались, 
хихикали, но молчали. Виде
ли и в бухгалтерии льнозаво
да, и в детском садике, что не
ладно с распределением про
дуктов для детей. И был слу
чай, когда человеку должно

быть выражено ну не то чтоб 
недоверие, а просто должны ог
раничить ее дальнейшую дея
тельность;

Тогда, лет 9 —10 назад, Хе- 
лемендик также использовала 
служебное положение в коры
стных “ц е л я х — продавала прЬ- 
дукты, отпущенные для детей, 
работникам детского сада, пока 
те не удостоверились в магази
не, что они так же берут чу
жое. Но нашлись «добрые» лю
ди, помогли заведующей удер
жаться на своем , месте: выно
сить сор из избы раньше счи
талось позором, утаить нечис
топлотный поступок коммунис
та ~ личной заслугой, умени
ем ориентироваться в обста
новке. Бог тут бы и побеспоко 
пться партийной организации, 
народным контролерам, взять 
под свой контроль детский сад, 
почаще проверять. Да в конце 
концов приложить все усилия, 
чтобы спасти человека, не дать 
ему пасть так низко.

11о пет, этого не произошло. 
Никаких проверок ire было в 
течение всех этих лет. Отчет 
коммуниста Хелемеидик ни ра
зу не заслушивался на партий
ном собрании. Как только псе 
«утряслось», деятельность за
ведующей детсадом выпала из 
поля зрения. Правда, бухгал
тер, ведущая учет по детскому 
саду, не раз просила обратить 
внимание на то, что много спи
сывается тех или иных продук
тов, песку, например. Но заве
дующая находила ответ: песок, 
мол, несладкий. Такая же ис
тория с кофе, со сгущенным 
молоком — дефицитными, как

все знают, продуктами. Н. Н. 
Семичаевская, главный бухгал
тер, секретарь партийной орга
низаций. вспомнила случай, 
когда Г. В. Хелемеидик принес
ла из магазина я детский сад 
с другими продуктами коробку, 
в каких обычно покупаем обувь 
— «туфли для дочки», объяс
нила работникам сада. \Жен
щины не утерпели, — ох уж 
это женское любопытство! — 
заглянули. Там оказались огур
цы. Но это сочли за пустяки. 
И даже не удосужились просто 
поговорить с человеком, кото 
рый, мягко скажем, не совсем 
правильно живет, не подсказа
ли: что же ты делаешь, ведь 
людн-то ж е  понимают, все
видят.

Но этого ис произошло. И с 
санкционированного равноду
шия в детском садике льноза
вода начала складываться ат
мосфера подозрительности, нер* 
возмости.

Г* ОБСТВЕИНО. обстанов- 
на нервозности, напря

женности появилась давно. По
вар, воспитатели говорили за* 
ведующей о недовесе продух* 
тов, иногда перевешивали сами. 
Повару 3. Ермолинской при
шлось покупать как-то песок 
на свои деньги. Но эти дей
ствия вызывали у Хелемеидик 
лишь негативную реакцию — 
она могла нагрубить или не 
разговаривать по нескольку 
дней. Что. разумеется, не мо
гло не сказаться и на воспита
тельном процессе. Как свиде
тельствует повар, меню подий- 
сыпалось за несколько минув' 
ших дней. Недовес продуктов
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I /  О ГД А родители не за* 

нимаются воспитанием 
детей, не контролируют их 
поведение, приходится- лишь 
сожалеть об этом упущении,

. так как в подростковом воз
расте они находят опасные, 
развлечения.

В 14 лет ребята .--Дегко 
вступают в „ контакт со 
взрослыми и, 'чтобы не ка
заться «маленькими». подра
жают им в дурных привыч 
i.ax, совершают и правона
рушения. Волков Женя уже 
стоял на учете в инспекции 
по делам несовершеннолет
них за склонность к кра
жам, уже были приводы в 
милицию и . обсуждения. Ка
залось бы, он должен осоз
нать то, что случилось с 
ним. Но вот 4 марта Волков

первый случай, когда подро
стки берут свободно дома 
вино или спиртосодержащие 
вещества.

Комиссия . по делам не
совершеннолетних при То 
темском райисполкоме нало
жила на родителей Попова 
и Савки штраф в размере 30 
рублей. Это.должно послу 
жить сигналом тревоги. А 
может быть, им стоит заду
маться над тем, откуда по* 
является у ребят желание 
выпить? Й если родители 
отмечают праздник застоль
ем со спиртным, то какой 
пример сии подают своим 
детям? Каково будет им. ес
ли они увидят своего сына 
или дочь в незнакомой ком
пании за бутылкой водки? 
Нередко после таких выпи-ВНИМАНИЕ: ПОДРОСТОК!

3
Ш

вновь совершил кражу в 
группе с братьями Мерку-., 
рьеными. которые прибыли 
из Московской области в по
исках «удачи». Ребята бы 
ли знакомы 5 часов. Около 
часа ночи Меркурьевы и 
Волков проникли в киоск 
«Союзпечать» и украли си
гареты. Для принятия мер 
материалы направлены на 
комиссию по делам несовер
шеннолетних при райиспол
коме, так как ребятам нет 
16 лет.

Началось лето. Именно 
сейчас нужен особый конт
роль за детьми. У каждого, 
наверное, имеется или ве
лосипед. или мопед. И тут 
родители должны, быть на
чеку: не принес ли ребенок 
домой чужие вещи?

Родители плохо контро
лируют расходование денег 
своими детьми. Еагрин С. из 
Камчуги, Базаров С. из То- 
тьмы, Добрынин В., Голо
вин А. из Михайловки, Ше
стаков В., ВиКульев С. из 
Юбилейного тратят их на 
приобретение . спиртного. А 
еще *гдучше сделать так: 
взять бутылку водки дома, 
из запасенных для празд
ника. Как это сделал Попов 
Володя, ученик 8 класса 
Советской средней школы. 
Он и его друг Савка Иван 
в преддверии Международ
ного женского дня опусто
шили одну из припасенных 
бутылок спиртного. И это не

вок начинаются похождения, 
иногда заканчивающиеся на 
скамье подсудимых. Как это 
случилось с учащимся 
СГ1ТУ-47 Москаленко Иго
рем. который в нетрезвом 
виде совершил злостное ху
лиганство, за что был при
влечен к уголовной ответст
венности.

Исправить родительские 
ошибки, поставить подростка 
на правильный путь трудно. 
Но можно, если сами роди
тели, все окружающие не 
будут равнодушны к его 
судьбе, к его будущему.

В. КОЙАСОВА, 
участковый инспектор 
по делам несовершенно
летних РОВД.

- Машенька?!?..
- Петя!!!...
Рис. С. Самодурова.
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Где быть памятнику?

Дело не в форме
Полностью поддерживаю автора газетной публикации 

«Согласен, но...». В наше время, когда так широко обсуж
даются важнейшие вопросы жизни страны, мы получили по
истине волевое решение горсовета: платите деньги — ста
вим новый памятник! И обоснование: существующий неэсте
тичен, разрушается. Вряд ли кто пожалеет денег на святое 
дело. Но не повторяется ли прежняя история, когда в дань 
моде был поставлен ныне существующий памятник погиб
шим воинам, и никто из ответственных за это не мучился 
вопросом: эстетична ли эта фигура солдита со ставшими 
вдруг сейчас неприглядными сапогами, долговечна лн она?
И как нам судить об эсте

тике предлагаемого горсоветом 
варианта памятника, если на 
фото, опубликованном в газете, 
видны лишь смазанные конту
ры. и при самой богатой фан
тазии трудно представить, как 
это будет выглядеть в действи
тельности. Многие, и очень 
справедливые вопросы задал 
А. Ившуков.

Со своей стороны считаю не
приемлемым то, что на стеле 
намереваются указать лишь 
имена тотьмичей — Героев Со
ветского Союза. Это несправед
ливо. Памятник должен быть 
символом всех, кто, не щадя 
жизни, отстоял свободу нашей 
страны, и мертвых, н живых. 
Войну выиграли не одиночки, 
за каждым из Героев стоят де
сятки и сотни солдат, соприча
стных к их подвигу, отдавших 
самое дорогое — молодость, 
здоровье, а многие и жизнь. А 
разве мало погибло тех, кто 
не носил солдатскую шинель, 
но без кого не могла прийти 
победа — тыл был тем же 
фронтом. Так почему не уста

новить памятник именно для 
всех них. чтобы каждый живу
щий теперь и в будущем считал 
это место святым для себя.

Горькие мысли навевает то 
обстоятельство, что идею уста
новки нового памятника вы
двинули ветераны войны. По
нятна их боль и тревога, ведь 
с разрушением памятника не
вольно будет исчезать и память 
о тех, кто прошел через ужасы 
войны.

Почему же эта идея не по-. 
шла от молодежи? Для кого 
ставится памятник? Для потом
ков, чтобы они помнили, чтобы 
в своих делах и помыслах бы
ли достойны памяти павших. 
Можно бесконечно менять сам 
памятник, место его установки, 
довести до неимоверной суммы 
его стоимость, но разве можно 
красотой и деньгами измерить 
то, что не поддается никаким 
меркам — священную память? 
Сейчас она поддерживается тем, 
что живы участники войны и 
те, кто потерял родных и близ
ких, не стерлась в их сердцах 
боль. Рассказывая, они не

вольно тянут нить памяти к 
тем. кто знает войну лишь по
наслышке. По входит ли она 
в сердце молодого поколения, 
вызывает ли такую же боль и 
стремление никогда не. допус
тить страшной трагедии? Вряд 
ли можно это утверждать на
верняка. Ведь эпизодическими 
встречами со школьниками уча
стников войны, которые прохо
дят в основном в связи с па
мятными датами, чувство ис
кренней памяти не * воспитать, 
и не потому ли мы постоянно 
видим, как счастливые молодо
жены из ЗАГСа направляются 
с цветами к памятнику павшим 
воинам. Кажется, как хорошо, 
что в этот знаменательный для 
них день они идут поклониться 
памяти павших. Но, увы! Не 
память их сюда зовет, не глу
бокое чувство благодарности к 
ним за радость жизни, а сло
жившийся ритуал фотографи
рования улыбающейся свадеб
ной компании на фоне, памят
ника. Это ли не кощунство! 
Вряд ли'коЖу из них придет в 
голову в день свадьбы сфото
графироваться с улыбкой на 
могиле близких. Павшим нужна 
память, а не позиробание на 
ее фоне. Будут ли потомки взи
рать на наш памятник, как на 
произведение искусства, или в 
их сердце в тот момент дейст
вительно зародится величайшая 
скорбь от памяти о тех, кому 
они обязаны своей жизнью, за
висит от нас.

Вечной крепости памятник 
не поставить, но память в серд
цах людей должна быть веч
ной.

Н. МАРЧЕНКО.
г. Тотьма.•  Ищи свою профессию

БЕЗ ОТРЫВА ОТ ПРОИЗВОДСТВА
Работать и одновременно 

учиться — задача не из лег
ких. Но те производственники, 
которые понимают всю важ
ность задач, стоящих перед 
сельским хозяйством страны, и 
желают повысить уровень тео
ретических знаний по своей ос
новной профессии, успешно с 
пей справляются.

Наш Грязовецкий техникум 
механизации и электрификации 
сельского хозяйства на заоч
ном отделении готовит техни- 
коз-механиков по механизации 
сельскохозяйственных процес
сов и техников-электриков. Вот 
уже более 10 лет на отделе
нии механизации обучается 
каждый год по 150 человек, на 
отделении электрификации — 
50. Среди зачисленных на уче
бу есть производственники и 
из хозяйств Тотемского района. 
Специальность техника-меха
ника решили приобрести трак

тористы «Агропромхнмии» 
О. И. Дуров н А. В. Кирсанов, 
водители автотранспортного 
предприятия Ю. В. Баландин и
A. И. Конев.

В декабре 1987 года состо
ялся очередной 26-й выпуск' 
учащихся заочников. 140 че
ловек стали дипломированными 
специалистами средней квали
фикации. Успешно защитили 
дипломные проекты тотьмичн
B. Н. Двойнишников. мастер 
по строительству совхоза «По- 
гореловский». В. Н. Шишеба- 
ров, автоскреперист ДСУ 6.
B. Н. Алыков, шофер ДПМК-8.
C. М. Акентьев, токарь «Аг- 
ропромстроя».

Только на «4» и «5» закон

чил 5-й курс отделения меха
низации шофер совхоза «То- 
темскнй* В. П. Творилов, 3-й 
курс — токарь ремтехпредпри- 
ятия П. А. Трофимов и экска
ваторщик ДПМК 8 И. В. Пути
лов-- Закончили наш техникум 
также шофер АТП А. А. Дья
ков и тракторист ПМК-1367 
С. С. Силинский. а электромон
тер Тотемских электричес
ких сетей В. С. Скорюков пе
решел на 4-й курс отделения 
электрификации.

Приглашаем желающих 
учиться в наш техникум.

В. ИВАНОВ, 
зав. заочным отделением 
техникума.

объясняла Галина Вячесла
вовна просто: в бухгалтерии 
урезают, ругаются, что много 
расходуем. Однако главный 
бухгалтер II. Н. Семичаевская 
свидетельствует обратное —для 
детей никогда ничего-не жале
ли. и никогда не ругались.

Почему раньше не забили 
тревогу в детском саду? Да все 
по той же причине —* не вери
ли. что зло будет изобличено. 
Кто им поверит? Поверят ей 

руководителю небольшого, 
но коллектива. коммунисту, 
председателю комите+а профсо
юза. Повар и воспитатели за
мечали, что мало отпускается 
продуктов, бывало, ио тарелкам 
раи(.'1адыиат1. нечего. Конфликт 
разразился в феврале. Не хва
тало JiiO граммов масла на 
раздачу детям, на следующнй 
день -- 150. Сказали заведую
щей та, не объясняя ниче
го. довесила. Однако оконча
тельно < раскрыла карты» вайе- 
Длющни потом. Случилось так, 
чю мясо пришлось брать взай
мы и столовой. Па ним ходила 
не сама Галина Вячеславовна, 
а один из работников детсада и 
смог убедиться, что брал мя- 
>« и, Тем не менее 25 февраля 
р1 ■ ;оMinкп детского сада все же 
Kt'pcHiriuin мясо. Отпущено бьг 
Ли 1 килограмм 100 граммов 
мякоти н одна кость 100 грам
мов, а списано 1 килограмм 
900 грам мон мяса. «Откуда у 
нас костц, если мы давно жн- 
*ем без мяса7! *■— писали ра
ботники детского сада и заяв
лении директору,— Вовре^я ре* 
ииани заведующая выбросила 
ьсе кости на иомойцу£*

Д  ДАЛЬШЕ... Дальше бы-
**  ло то, о чем написано 

в начале: Хелемендик освободи
ли от заведования, перевели на 
основное производство по вы
работке льноволокна. То есть к 
ней применили административ
ные меры.
1 Однако возмущенные рабо

чие ждали не этого. Г. В. Хе
лемендик—председатель проф
кома. член группы народного 
контроля (?1), коммунист. Они 
пишут заявление директору 
льнозавода Монзыреву с прось
бой «отстранить от должности 
председателя завкома Хелемен- 
днк Г. В. и отодвинуть очередь 
на получение жилья». Это за
явление выглядит более чем 
странно. Ведь отстранение от 
«должности» должно произвес
ти профсоюзное собрание. И 
жилищные вопросы также на
ходятся в ведении профсоюз
ного комитета. Рабочие ждали, 
когда этим займется кто-то 
свыше. Но .рсе-таки сознатель
ность в лице одного из членов 
профсоюза проглянула на од
ном из собраний, и в профком 
провели дополнительные выбо
ры. И очередность жилья от
несли.

Но по партийной линии взы
сканий нс было. Персональное 
дело Г. В. Хелемендик ие об
суждалось на партийном собра
нии: считается, что она уже до
статочно наказана. Однако ком
мунисты ее поступку не дали 
принципиальной оценки. Я раз
говаривала с двумя коммунис
тами, работницами производства 
Кремлевой и Реутовой. Они на

стаивают на том, чтобы был по
ставлен вопрос об исключении 
Хелемендик из партии. Но об
ращались ли они с этим в 
партбюро — принципиально, 
как коммунисты к коммунис
там, без скандала и ругани: 
увы, нет. Они по-прежнему 
возмущаются: почему нас за 
любую оплошность, проступок 
наказывают, а ее — нет?1 На
ши дети в детский сад не хо
дят, нам это все равно, но где 
же справедливость?

Действительно, где же она, 
справедливость? Где открытость 
суждений, где гласность, где 
партийная принципиальность, 
наконец? Если секретарь пар
тийной организации не собира
ется проводить обсуждение, то 
рядовые коммунисты — а впро
чем, все коммунисты рядовые 
партии — могут настоятельно 
потребовать, чтобы этот во
прос был внесен в повестку дня 
и по нему принято такое ре
шение, которого человек заслу
живает.

Коммунист,. совершивший 
проступок, отвечает за него 
прежде всего перед первичной 
партийной организацией.

Коммунисты льнозавода, ве
роятно. забыли это свое право 
— свободно обсуждать на пар
тийных собраниях вопросы 
практической деятельности, от
стаивать свое мнение до при
нятия организацией решения, 
критиковать любого коммунис
та, независимо от занимаемого 
им поста. Лица, виновные в за
жиме критики и преследовании 
за крнтику| должны лривле*

каться к строгой партийной от
ветственности вплоть до ис
ключения из рядов КПСС.

|Д  ПОСЛЕДНЕЕ письмо в 
редакцию, когда материал 

уже готовился к печати, при
шло от рабочих смены № 2— 
Трофимовой. Годовиковой и 
других. И опять тот же вопрос: 
«Почему она (Г. В. Хелемен- 
дик) не получила партийного 
взыскания, а отделалась испу
гом, и. в конечном счете, ни
чего не потеряла, за исключе
нием небольшой суммы денег, 
которую с готовностью внесла. 
Мы интересовались, почему не
благовидные действия коммуни
ста покрыла партийная органи
зация и лично секретарь Семи
чаевская Н. ПЛ которая в от
вет на все задаваемые на эту 
тему вопросы кричит на рабо
чих». В достоверности этих 
слов мне пришлось убедиться: 
ни секретарь, ни мастер смены 
Годовикова в разговоре друг 
другу не уступали. А зачем? В 
той напряженной обстановке, 
которая сохраняется на льно
заводе, поистине гнев уму не 
товарищ.

Думаю, нелишне напомнить 
коммунистам льнозавода, в том 
числе и секретарю парторгани
зации. одну из основных обя
занностей члена партии:

— строго соблюдать нормы 
коммунистической морали, ут
верждать присущий социализму 
принцип, социальной справед
ливости, ставить общественные 
интересы выше личных, прояв

лять скромность и порядоч
ность, чуткость и внимание к 
людям, своевременно откли
каться на запросы и нужды 
трудящихся, БЫТЬ ПРАВДИ
ВЫМ И ЧЕСТНЫМ ПЕРЕД 
НАРОДОМ.

Разумеется, человек, совер
шавший мелкие хищения-про
дуктов (у детей), заслуживает 
справедливого наказания. Не 
ежедневной травли, не склок, а 
принципиальной оценки его по
ступка. Непонятна позиция се
кретаря первичной организа
ции: по-прежнему, в духе за
стойного времени, она прово
дит практику замалчивания, 
лакируя события в детском са
дике. А нужно л и это? Может 
быть, стоит вспомнить, когда 
сокрытие неблаговидных дел 
принесло человеку пользу, по 
могло осознать ему низость 
своего положения, свои поступ
ки? Да никогда этого не было. 
Наоборот, создается у людей 
мнение: делай что хочешь, все 
прикроют, все замажут, лишь 
бы фасад не пострадал. Только 
не думают о том, что губят 
человека, за которого надо бо
роться. которому л ад о  помочь.
И подрывают основы демокра
тии, которую тоже надо отстаи
вать. Плохо отстаивают демо
кратические ценности рабочие, 
коммунисты льнозавода. Иначе 
не нужна была бы эта припис
ка на приказе: «просим разо
браться...».

И. РЫЧКОВА.
корр. «Ленинского знамени». .
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В совместном советско-афганском заявлении от 15 мая с. г. 

говорится: «Советский Союз н Республика Афганистан вновь 
подтверждают готовность всячески укреплять и развивать 
масштабное советско-афганское сотрудничество во всех сферах. 
Советская сторона будет и дальше развивать экономическое 
сотрудничество с Афганистаном, расширять торговлю, способ* 
ствовать развитию прямых связей советских республик, облас* 
тей и городов с провинциями и городами Афганистана».

Советские республики все 
активнее осуществляют прямые 
связи с отдельными провинция
ми Афганистана: участился об
мен делегациями, расширились 
контакты в области науки, 
культуры, здравоохранения, об
мен производственным опытом, 
оказывается шефская помощь 
в подготовке национальных ка
дров. За счет ресурсов совет
ских республик в афганские 
провинции поставляются мате
риальные ценности на десятки 
миллионов рублей.

что позволит в ближайшее вре
мя полностью благоустроить 
улицы Герата.

Туркменские буровики помо
гут до конца года улучшить 
водоснабжение Герата (они уже 
приступили к бурению сква
жин). Будет передано афган
ской стороне и оборудование 
кирпичного завода.

Недавно в Афганистане по
бывала делегация. Ашхабадской 
области. Она передала своим 
побратимам санитарно - техни
ческое и стоматологическое

На международные темы

В числе участников интерна
циональной помощи три облас
ти Туркмении — Ашхабадская, 
Чарджоуская, Марыйская, ко
торые осуществляют связи с 
тремя афганскими провинция
ми: Герат, Фарьяб, Бадгис. За 
это время трудовые коллекти
вы республики передали в дар 
своим соседям товарно - мате
риальные ценности на сумму, 
превышающую 2 миллиона ру
блей.

— На эти средства приобре
тены главным образом товары 
народного потребления, — го
ворит заведующий группой по 
внешнеэкономическим связям 
Совета Министров Туркменской , 
ССР Игорь Царев. — Подоб
ная помощь будет оказываться 
и дальше.

Накануне празднования де
сятой годовщины апрельской 
революции ашхабадские автодо
рожники отправили в дружест
венную провинцию 2,5 тысячи 
тонн асфальтобитумной смеси. 
Л О ГО  ниллчеы вл  АНЯ! иличиншь— 
на то, чтобы к празднику при
вести в порядок центральные 
улицы. Груз объемный, а эф
фект сравнительно невысок. По
этому решено передать в дар 
этой провинции комплект обо
рудования асфальтового завода,

оборудование, рабочие инстру
менты и радиодетали.

— К сожалению, опыт пря
мого сотрудничества показал, 
что такие связи даже на уров
не областей и провинций осу
ществляются еще недостаточ
но гибко, — считает замести
тель Председателя Совета Ми
нистров Туркменской ССР Бе
ки Аннаев. — Оптимальной 
моделью представляются непо
средственные контакты между 
родственными трудовыми кол
лективами при условии, что об
ласти и провинции будут вы
ступать в роли координаторов. 
Пример такого рода уже есть. 
В марте этого иода ч  подписан 
договор между «Туркменглав
энерго» и «I ератэнерго». Турк
менские энергетики берутся 
обеспечить строительство ли
нии электропередачи Кушка — 
Герат, организовать обслужива
ние и ремонт энергооборудова
ния, подготовить кадры энерге
тиков из числа местного насе- 

"леш тя. —
А в перспективе — дальней

шее развитие сотрудничества 
на уровне предприятий, органи
зации, областей и провинций.

Андрей МЕЩЕРИН.
(АНН).

Ф Во саду ли, в огородеКак удобрять почву?
Лук. Очень чувствителен к 

кислотности почвы, лучше раз
вивается при реакции, близкой 
к нейтральной. Вегетационный 
период 90—105 дней. Корне
вая система у лука слабо раз
вита, его следует возделывать 
на почвах с высоким плодоро
дием.

Лук хорошо реагирует на 
внесение перепревшего навоза. 
При внесении свежего навоза 
ухудшается лежкисть лука при 
хранении. Доза навоза 0,3—0,4 
килограмма на метр квадрат
ный. Минеральные удобрения 
вносятся в зависимости от со
держания элементов в почве, 
но лучше всего вносить их 
дробно ~ дне трети под вспаш
ку и одну треть под боронова 
пне.

I (аиболее эффективно совме
стное применение навоза и ми
неральных удобрений в поло
винных дозах. Из фосфорных 
удобрений используют граиули- 
рованпый суперфосфат в не 
больших дозах — 10 — 20
граммов на квадратный метр. 
Подкормки ирпноднт и первой 
половине лета. Г. верную под
кормку можно дать азот но 
Фосфорные удобрения, аммо
фос через 10 15 дней после
того, как лук тронется в рост. 
Вторую подкормку проводит 
калийными удобрениями для 
улучшения питания луковицы

через 20—25 дней после пер* 
вой.

Земляника. Корневая система 
земляники мочковатая, основ
ная масса корней находится в 
слое 10—20 см. Лучше растет 
на почвах легкого механическо
го состава.

Под каждые 10 килограммов 
ягод земляники вносят азота 
150 граммов, фосфора — 34, 
калия — 104. По потребление 
питательных веществ идет не 
равномерно. Период макенмаль 
ною потребления их длится от 
начала цветении до конца пло
доношения. Перед посадкой 
земляники проводит сплошное 
окультуривание, вносят навоз 
0,3 килограмма па квадратный 
метр, фосфор и калий.

Пайо весной делают иод 
нормку азотными удобрениями 
и вторая подкормка — после 
сбора урожая. И последующие 
годы после сбора ягод помимо 
азотных вносят фосфорные и 
калийные удобрения. Земляни
чным куст живет 5 —6 лет, из 
них наиболее продуктивный 
второй и третий год.

Е. ТЕШШШОВЛ, 
инженер агрохимик «Агро

нромхпмпи».

Редактор 
В. 3. СОРКИН.
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ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. 6.30 
-г  «120 минут». 8.30—Мультфиль
мы. 9.10 —■ Премьера трехсериЛ- 
кого док. фильма «На путях пе
рестройки». Фильм 1-й. 16.10 — 
«Мы танцуем и поем». 16.30 — 
«Фильм — детям». «Академия па
на Кляксы». 1-я серия. 18.00 — 
«Знакомьтесь: делегаты XIX Все
союзной партийной конференции». 
18.45 — «Сегодня в мире». 19.05
— «А что будет с морем?» Теле
очерк. 19.50 — Премьера трехсе
рийного док. фильма «На путях 
перестройки». Фильм 1-Й. 21.00— 
—«Время». 21.40 — «Прожектор 
перестройки». 21.50 — «Песня-88».
22.10 — Футбол.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. 8.20— 
Танцует ансамбь «Агидель». 8.50
— «По залам Государственной 
Третьяковской галереи». 9.50 — 
«Фильм — детям». «Приключения 
в каникулы». 2-я серия. 11.30 — 
«Частная хроника времен войны». 
Док. фильм. Фильм 1-й. 12.35 — 
Премьера док. фильма «Четыре 
дня в мае». 13.05 — «Дневной 
сеанс повторного телефильма». 
«Красное и черное». 2-я серия. 
18.15 — Областное телевидение.
19.10 — Футбол. В перерыве 
(20.00) — «Спокойной ночи, ма
лыши!». 21.00 — «Время». 21.40
— «Прожектор перестройки». 
21.50 — Премьера док. фильма 
«Портрет Советского Союза». 
(Производство США). 7-я серия
— «Страна революции».

СРЕДА, 15 ИЮНЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. 6 .3 0 -  

«120 минут». 8.35—Футбол. 16.10
— Поет камерный хор. 16.35 — 
«Фильм—детям». «Академия пана 
Кляксы». 2-я серия. 18.00 —«Дей
ствующие лица». 18.45 — «Сегод
ня в мире». 19.05 — «Прошу сло
ва». Выступление писателя М. 
Рощина. 19.20 — Мультфильм. 
19.30 — «Перестройка: проблемы 
и решения». Обсуждаем Тезисы 
ЦК КПСС к XIX Всесоюзной 
партийной конференции 21.00 — 
«Время». 21.40 — «Прожектор пе
рестройки». 21.50 — Мультфиль
мы для взрослых. 22.10 — Фут
бол.

О б ъявяеяяя
ВТОРАЯ ПРОГРАММА. 8.20— 

«Только голос». Фильм-концерт с 
участием Л. Зыкиной. 8.50 —«По 
залам Русского музея». 9.50 — 
«Фильм — детям». «Приключения 
в каникулы». 3-я серия. 11.40 — 
«Частная хроника времен войны». 
Док. фильм. Фильм 2-й. «Особое 
назначение». 12.45 — «Взрослые 
и дети». «На берегах большой 
реки». 13.05 —«Дневной сеанс по
вторного телефильма». «Красное 
и черное». 3-я серия. 18.10 —Об
ластное телевидение. 19.10 —Фут
бол. В перерыве (20.00) — «Сно-

ИЙ ГОЛУВ 
ЭКРАНАХ

койной ночи, малыши!». 21.00— 
«Время». 21.40 — «Прожектор
перестройки». 21.50 — Премьера 
док. фильма «Пробуждение».

ЧЕТВЕРГ, 16 ИЮНЯ
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. 6.00— 

Информационно-музыкальный вы
пуск. 7.30 — «От столицы к сто
лице». Телемост. 9.30 — Футбол. 
11.20 — Премьера трехсерийного 
док. фильма «На путях перестрой
ки». Фильм 2-й. 16.15 — Мульт
фильмы. 16.35 — «Я, ты и все мы 
вместе». 17.25 — «Музыкальная 
сокровищница». 18.15 — «Человек 
и закон». 18.45 — «Сегодня в ми
ре». 19.05 — «О судьбе Горного 
Алтая в связи со строительством 
ГЭС на Катуни». 19.40 — Мульт
фильм. 20.00 — Премьера трехсе
рийного док. фильма «На путях 
перестройки». Фильм 2-й. 21.00— 
«Время». 21.40 — «Прожектор 
перестройки». 21.50 — «От столи
цы к столице». Телемост.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. 8.20— 
Концерт. 8.50 — «Передвижники». 
Научно-популярный фильм. 9.45 
— «Фильм — детям». «Приклю
чения в каникулы». 4-я серия. 
11.45 — «Частная хроника вре
мен войны». Док. фильм. Фильм 
3-й. «Лицом к лицу». 12.50 —

Реклама |
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Премьера док. фильма «ДЦ,
Милые мамы». 13.10 — «Дне» 
сеанс повторного телефидц 
«Красное и черное». 4-я сер 
18.15 — «Народные мелои
18.25 — Ритмическая гимнаста 
18.55 — «Я люблю тебя, жизш 
Фотоконкурс. 19.00 — Обласп 
телевидение. 20.00 — «Спокойи 
ночи, малыши!». 20.15 — П; 
мьера док. фильма «Одесса 
альтернатива». 20.25 — «Не ма 
не петь». Концерт. 21.00 — «Вр 
мя». 21.40 — «Прожектор пер 
стройки». 21.50 — «Друзья н г 
ды». Худ. фильм. 1-я серия.

ПЯТНИЦА, 17 ИЮНЯ I
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. J.

— «120 минут». 8.35 — «Совет 
чемпионов начинающим спортсм 
нам». 9.10 — Премьера трехсери 
кого док. фильма «На путях в 
рестройки». Фильм 3-й. 16.15 
Программа Калининградской с 
дин телевидения. 17.25 — «Пор 
рет современника». 17.45 — «♦ 
тиваль Индии в СССР». 18.15 - 
«Наш сад». 18.45 — «Сегодня 
мире». 19.00 — «Об атом, том 
рищ, не вспомнить нельзя.
20.00 — Премьера трехсерийнол 
док. фильма «На путях пере 
стройки». Фильм 3-Й. 21.00 
«Время». 21.40 — «Прожектор к 
рестройки». 21.50 — «Малеиия 
счастливый мальчик». Вокальны 
цикл Р. Паулса. 22.10 — ФутОш

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. 8Л0- 
«Ты и мы». Фильм-концерт. И
— «Сохранить для потомком до  
Научно-популярный фильм. 11 [лет
— Короткометражные худ. фим щ я 
мы для детей. 11.00— «Дру* ^  ггеро

Это 
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годы». Худ. фильм. 1-я и 2- jk
рии. 13.20— «Дневной сеанс м^ся 
вторного телефильма». «Красяо у*-*: 
и черное». 5-я серия. 18.00 —01 яки 
ластное телевидение. 18.30 — «I && 
мире животных». 19.30 — «Дл :;-п 
всех и для каждого». 20.00 -  &ра 
«Спокойной ночи, малыши!». 20.11 щ
— Мультфильмы. 20.30 — «Нем к. 
бываемые музыкальные вечери 
Поет Норма Хиннинен (Финли irtf 
дня). 21.00 — «Время». 21.40 -It*; 
«Прожектор перестройки». 21.й|!!Ъ
— «Друзья и годы». Худ. фильа.
2-я серия.

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИИ, 
ОРГАНИЗАЦИИ. СЕЛЬСКИХ СОВЕТОВ,

ВСЕХ ЖИТЕЛЕЙ ТОТЕМСКОГО РАЙОНА!
По территории района проложены 4 нитки газопроводов 

высокого давления, транспортирующих природный газ под 
давлением до 75 кг/см?.

Для обеспечения нормальных условий эксплуатации н 
исключения возможности повреждения газопроводов уста
навливаются охранные зоны, проходящие в 50 м от каждо
го газопровода с каждой стороны и на землях сельскохозяй
ственного назначения 25 метров. В охранной зоне газопрово
дов без письменного согласия Юбилейного ЛПУ МГ ЗА
ПРЕЩАЕТСЯ:

— возводить любые постройки н сооружения, складиро
вать корма и удобрения, содержать скот, устраивать водо
пои, сооружать переезды через трассы газопроводов, устра
ивать стоянки автотранспорта, тракторов и механизмов, 
производить мелиоративные земляные работы, устраивать 
всякого рода свалки, выливать растворы кислот, солей и 
щелочей, бросать якоря, проходить с отданными якорями, 
цепями, ломами и тралами, производить дноуглубительные 
и землечерпальные работы, разводить огонь и размещать 
какие-либо открытые или закрытые источники огня.

К виновным в нарушении правил охраны магистральных 
газопроводов, если эти действия не влекут уголовной от
ветственности, могут быть применены в качестве мер адми
нистративного взыскания предупреждение или штраф. Дол
жностные лица могут быть подвергнуты штрафу в размере 
до 50 рублей, граждане — до 30 рублей.

Руководители предприятий, организаций, колхозов и сов
хозов, граждане! ПРИ ОБНАРУЖЕНИИ ВЫХОДА ГАЗА 
на трассе газопровода примите срочные меры, предупреж
дающие ее воспламенение. Немедленно сообщите об обнару
жении места повреждения в близлежащие исполкомы ме
стных Советов, пожарные части, а также по телефону из 
Тотьмы 2-10*71, через нефтяников — 2-21-00.

Юбилейное липейно-пронзводственное 
управление магистральных газопроводов.

Заготконтора Тотемского 
райпотребсоюза закупает у на
селении ивовое корье в неогра
ниченном количестве по цене 
30 коп. за килограмм. Удосто
верения ни заготовку можно вы
писать в заготконторе ежеднев
но с 9 до 18 часов.

Зи справками обращаться по 
телефону 2-19-80.

Тотемское РПУ жилищно- 
коммунального хозяйства при
нимает от населения березо
вые веники в неограниченном 
количестве в течение летнего 
периода по цене 15 коп. за ве
ник. Заготовленные веники при
нимаются в городской бане.

ПРИГЛАШАЮТСЯ 
НА РАБОТУ:

МАШИНИСТЫ - БУЛЬДО
ЗЕРИСТЫ на Т 100. АВТО 
СКРЕПЕРИСТЫ. временно 
РАБОЧИЕ для укладки ас
фальто-бетонной смеси Тотем 
ской ДПМК-8. Обращаться i 
отдел по труду райисполкома.

Срочно ГЛАВНЫЙ ИНЖБ 
НЕР, СЛЕСАРЬ по доставке 
газа. ЭЛЕКТРОГАЗОСВАР
ЩИК на постоянную работу 
предприятием «Тотьмамежрай 
газ». За справками обращаться 
по адресу: г. Тотьма. ул. Леня 
на. 58 или в отдел по труду 
райисполкома.

ШОФЕР на автомобиль УАЗ- 
469 на постоянную работу То- 
темскнм райкомом профсоюза 
работников агропрома (оклад 
согласно штатному расписа
нию). Обращаться в отдел по 
труду райисполкома.

БУХГАЛТЕР - КАССИР на 
постоянную работу, КАРТО
ТЕТЧИК (временно) Тотем- 
с ним «Агроснабом». Обращать
ся в отдел по труду райиспол
кома.

ИМ К-1367 приглашает вре
менно на работу УЧАЩИХСЯ 
— СТАРШЕКЛАССНИКОВ.

Коллектив работников * 
орса Тотемского леспромхо . 
за выражает глубокое со- J 
болезнованне родным и v 
близким по поводу смерти ; 
бывшего работника орса 

ВОРОШИЛОВА 
Владимира Ивановича.

Коллектив Тотемского ма
слозавода выражает глубо
кое соболезнование Вороши
ловой Елене Николаевне по 
поводу смерти мужа 

ВОРОШИЛОВА 
Владимира Ивановича.
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